

## DOCUMENTO N° 113

*Informe de la distribución de solares en San Fernando. San Fernando, 22 de abril de 1744*

"Razón y forma de la manera de la distribución de las quinientas y quince cuadras de tierra que contienen la distancia en que está fundada la ciudad de San Fernando de Tinguiririca; y respectivo a los pobladores que se hallan poblados en ella por su cantidad; y el terreno que se halla ocupado y juntamente lo que hay por ocupar; y el orden que se ha tomado para la regla y formación de la delineación de las cuadras y calles que constan de el mapa y descripción que se ha formado en este asunto debajo de la denominación de los cuatro rumbos de vientos principales; y carteles bajo de los números que le corresponden según la citada forma y arreglada a la dicha descripción, asimismo de la ciudad como otra de la medida de toda la estancia, las cuales son dos descripciones".

Primeramente, en el cuadrado donde dice plaza, es la dicha plaza. Itt. La primera que se sigue de dicha plaza para la parte del sur y río de Tinguiririca es la dada al cura para la iglesia mayor, número 1º. La de el número 2, por la propia fila, dada a don Luis de Guzmán. La de el número 3, de la propia fila, dada la mitad a Bartolomé Zamorano y Diego Olmo, y la otra mitad vaca. La de el número 4, de la misma fila, dada a Manuel de Ávila y a Lorenzo Seas, Miguel Aseptuno, Gaspar de Moraga, Agustín Céspedes. La de el número 5, de la propia fila, dada a Ventura Poblete y Agustín Labra. La de el número 6, de la propia fila, es dada a Juan Agustín Toledo, Juan Moya, Juan José Sepúlveda, Pascual Caros. La de el número 7, dada a Juan Cruz, Pedro Alarcón, Pedro Gumera, Francisco Gumera. La de el número 8 vaca. Estos son los que ocupan esta fila y a su respectivo las calles.

Las que salen de la esquina de la plaza de la parte del poniente para el sur y río de Tinguiririca son las siguientes: la primera, que es de el número 1º es dada a don Ignacio Salinas. La que sigue, por la dicha fila, es la del número dos, dada a don Jacinto Huerta,

Teodoro Huerta, Juan Guillermo, José Liberona, y 1/4 de dicha, vaca. La de el número 3, de dicha fila, es dada a Andrés Cisterna y a Simón Valenzuela, y la 2/4, vaca. La de el número 4, de dicha fila, es dada a Agustín López, a Dionisio López, Fernando Duarte, Bartolomé Olguin, Francisco Quijada, Martín Olguin, Juan de Dios Lagos. La de el número 5, es dada a Lorenzo Gallardo, Simon Fredes, Lorenzo Espinoza, con una hija. La de el número 6, dada a Andrés Coba, Pedro Coba, Pedro Serrano, Pedro Monsalve. La de el número 7, de la dicha fila, es dada a Felipe Miranda, Andrés de Figueroa, Agustín Mendoza, Félix Jiménez. Y la de el número 8, vaca.

La de el número 1º, de esta segunda calle, es dada a Juan Salazar, Antonio de Rojas, y la 2/4, vaca. La de el número 2, es dada a don Álvaro Céspedes y a su yerno. La de el número 3, vaca. La de el número 4, de esta fila, es dada a don Eusebio Beas, don Francisco de Silva, Juan José Ulloa, Santiago Torrijos. La de el número 5, dada a Simón Carrasco, a Bartolomé Reyes, Andrés Valdivia. La de el número 6, de esta corrida, es dada a Luis Bascañado, Agustín de Toro y Francisca Maturana, 1/2 vaca. La de el número 7, es dada a Juan Verdugo, Laureano Gómez y Antonio Quiroga, Domingo Quiroga 1/4 vaca. La de el número ocho, vaca.

La de el número 1º, de la tercera calle, es dada al capitán Juan de Espinoza, Juan Román, su cuñado. La de el número 2, dada a Mateo Olmedo, sólo. La de el número 3, es dada a José Duarte, Juana Álvarez, Juan Vracna (sic), Clemente Salas. La de el número 4, es dada a Miguel Santibáñez, Juan Valiente, Marcos González, Alejo González. La de el número 5, a Santiago Aro, 1/4 y las 3/4 vacas. La de el número 6, número 7 y número 8, vacas.

La de el número 1º, de la cuarta calle, es dada a Carlos Corral, Don Pascual Veas, José Román, Nicolás Díaz. La de el número 2, es dada a Antonio de Torres, Cristóbal Sánchez, Juan Diego Pardo, y 1/4 vaca. La de el número 3, vaca. La de el número 4, dada a Francisco Herrera, José Aliendes, Agustín Pardo, Simón Contreras. La de el número 5, número 6, número 7 y número 8 de dicha calle, son todas vacas.

La de el número 1º, de esta quinta calle, es dada a Mateo Osorio, que es un pedazo que remata sobre el estero de la parte del oeste de la ciudad. La de el número 2, número 3, número 4, número 5, número 6, número 7, número 8, todas vacas.

La sexta calle de ese cuartel de el poniente y sur de la plaza son unos pedazos que rematan sobre el lindero dado a fojas: el 1º pedazo, vaco, y el segundo pedazo dado a Antonio Díaz, Rafael Bustamante, Juan Leyton, y Juan de el Águila.

Aquí se va siguiendo el cuartel de la parte del oriente y sur que son los siguientes: Empezando primero por el cuadro que está en frente de la plaza, la primera, que es la del número 1º, que empieza en frente de dicha plaza, es dada al maestre de campo don Pedro de Elso. La de el número 2, es dada a don Bernardo Argomedo. La de el número 3, es dada a don Eusebio Madariaga, Simón Carrasco y Félix Orta. La de el número 4, dada a Carlos Sandoval y Javier de Torralba.

La de el número 1, de la fila que sale de la esquina de la plaza de la parte del oriente para el sur, es dada a don Diego Matías Valdovinos. La de el número 2, dada a Fermín Moscoso. La de el número 3, dada a José de Ávila, Agustín Moyano, Juan Nicolás Pinto, y 1/4 vaca. La de el número 4, dada a doña Jacinta Lazo, Antonio Bustamante, su hijo. La de el número 5, dada a don Pascual Neira. La de el número 6, dada a María Mercedes Jeldres, Juan Antonio Pueblo, Juan Francisco Zamorano, Francisco Carrasco. La de el número 7, dada a Pascual Cabello, José Poblete, Tomás Espinoza, Santiago Maldonado. La de el número 8, dada a José Asetuno, Lorenzo Asetuno, Lázaro Asetuno, Simón Pérez, Vicente Garrido, Diego Gutiérrez y María Barraza.

La de el número 1º, de la segunda calle, dada a don Gabriel de Neyra. La de el número 2, dada a don Juan Antonio Mardonez. La de el número 3, dada a Francisco Escobar. La de el número 4, dada a Miguel Ramírez. La de el número 5, dada a Miguel Salinas. La de el número 6, dada a Francisco Isamis, Marcos Riquelme, Juan González, Pedro Hernández. La de el número 7, dada a Juan Lobo, Ignacio Orellano, Diego Calderón, Nolasco Villarreal. La de el número 8, dada a José Muñoz, Tomás Quinteros, Bartolomé Vásquez.

En la tercera calle la de el número 1º, es dada al capitán Francisco Saavedra. La de el número 2, a Asencio Godoy, Manuel Cabrera. La de el número 3, dada al capitán Isidro Valdevenito. La de el número 4, dada al capitán Ignacio Cerda. La de el número 5, dada a Santiago Moreno. La de el número 6, dada a don Juan de Valdovinos. La de el número 7, dada a doña Josefa Gajardo. La de el número 8, dada a Pascual Tobar, Santiago Nuñez, María Díaz y Lorenzo Madariaga.

La de el número 1º, de esta cuarta calle, dada a Simón Contreras, Pascual Rodríguez, Santiago Sandoval, Lorenzo Gutiérrez. La de el número 2, dada a Ignacio Contreras, José Lesano, Francisco Venegas, con su madre. La de el número 3, dada a Francisco Venegas y a la dicha su madre. En el número 4, dada a Pedro Manuel Farfán 2/4 y la otra media vaca. La de el número 5, dada a Juan Berríos, María Olmedo, Sebastián Cobas, Mariano González. La de el número 6, es dada al capitán Nicolás Gajardo, a doña Juana Barrera. La de el número 7, dada a Lorenzo Escuyo, Lorenzo Gutiérrez, Lorenzo Hernández, Juan Román. La de el número 8, dada a don José de Cáceres y don Francisco Antonio Nuñez, y a Miguel Andrade.

La de el número 1º, dada a Nicolás Sánchez y Gabriel López, en un pedazo, y cierra con la cañada. Las de los números 2, 3, 4, 5, 6, y 2/4 de esta calle, vacas. Y la otra media a Juan José Aliendes, Luis Espinoza. En el número 8, dada a Juan Sánchez, Agustín Donoso, y la otra 2/4 vaca.

La de el número 1º de la sexta calle es vaca, también las de el número 2, 3, 4, vacas. Y en el número 5, 2/4 dada a Juan Moya, Francisco Madariaga. La de el número 7, vaca.

Esas son las calles y cuadras que caen en el cuartel de la parte de la plaza para el oriente y sur, desde la esquina de dicha plaza de el oriente y bajo de la denominación de dicho rumbo.

La de el número 1º, de esa calle, es dada a don Juan Herrera. La de el número 2, es dada a don Manuel Saballo. La de el número 3, dada a Simón Mayo y Matías Navarrete, y no es cuadra sino un pedazo que remata sobre la cañada.

En el número 1º, de esta segunda calle, es dada al capitán don José Maturano. La de el número dos, es dada a Antonio Juárez, y remató sobre la cañada. Y esta primera calle está dada a Silverio Morales, y remató sobre la cañada.

El número 1º, de la que corre en frente de la plaza para el norte, es dada para el cabildo. La de el número 2, dada don Cristóbal de Torres y Zamudio. La del número 3, dada al teniente Lorenzo Horquera. La de el número 4 dada a José Orellano, y terminó sobre la cañada.

La 1º, de esta corrida, que es la que está en frente de la plaza para el poniente, u oeste, es la de el número 1º y está dada a don Juan Jiménez. La de el número 2, dada a don Jerónimo Bahamonde. La del número 3, dada a don Andrés Cosío, Asencio Madariaga, Manuel Riveros, Pedro Olea. La de el número 4, es dada a Francisco López y Tomás de Aguilera, y murió. La de el número 5, es dada a Domingo Morales, que es un pedazo que remata sobre la cañada.

La primera de dicha esquina para el poniente y norte, que es la de el número 1º, es dada al señor corregidor de este partido don Pedro Gisvert y Thalens. La de el número 2, es vaca. La de el número 3 y 4, dada a San Francisco, con algunas varas más porque le remató sobre la cañada.